



L'équipe de Jardins du Monde vous souhaite une très belle année 2025





Erwan, coordinateur de l'antenne de JdM à Madagascar

ERWAN DESNEUF, 48 ANS, NÉ À NANTES ET MÉTIS FRANCO-MALGACHE.

Après des études de géographie tropicale à Bordeaux 3, Erwan s'est très vite tourné vers le social et le développement. Arrivé à Madagascar il y a 16 ans en tant que coopérant français sur des projets de décentralisation et déconcentration de l'état malgache, pour une mission de 2 ans, il est finalement resté au pays pour y apporter sa contribution en s'investissant dans différents projets. Erwan a dirigé différentes ONG ayant divers projets dans le domaine du social, de la santé, de la protection maternelle et infantile, l'adoption internationale, l'éducation, dans la formation agricole ou dans la prise en charge psychosocial de personnes vulnérables. Sa dernière expérience professionnelle a été un retour sur le terrain par la prise en charge d'enfants rencontrant des difficultés d'ordre psychologiques ou psychiatriques.

En parallèle de ces expériences professionnelles, il a été consultant pour ONG et surtout a développé un espace bien-être autour la de thérapie alternative et l'accompagnement individuel.

«Ma dernière expérience professionnelle dans la prise en charge d'enfants en difficulté était très riche mais aussi éprouvante physiquement, émotionnellement et au niveau familial par l'investissement que cela demandait. L'envie de revenir dans la direction d'ONG était présente. Voilà que JdM publie une offre d'emploi de coordinateur de l'antenne à Diego Suarez. Il fallait bien réfléchir car le poste se situait à 1300 Km de là où j'étais. Mais les projets me séduisaient par leur approche et la notion de plantes médicinales s'accordaient avec mon projet de vie sur le bien-être.»



Depuis 2021, Erwan est ainsi coordinateur de l'antenne à Madagascar. Son rôle est de développer, superviser et coordonner l'ensemble des projets et activités à Madagascar. Pour cela, il gère directement la partie administrative, comptable et financière de l'antenne, ainsi que les ressources humaines ; supervise la logistique avec le responsable logistique et accompagne les équipes à réaliser leur mission et atteindre les objectifs fixés. Il veille à la partie communication de nos activités terrain. Enfin il assure avec la direction et la collégiale de JdM la recherche de financement permanente, les relations avec les partenaires techniques et financiers, ainsi que les comptes rendus pour chaque bailleur.

QU'EST CE QUI TE MOTIVE EN TANT QUE COORDINATEUR ? QU'EST-CE QUE ÇA T'APPORTE ?

« Beaucoup de choses me motivent : apporter ma vingtaine d'années d'expériences dans les ONG ; toujours apprendre ; voir les projets se développer dans le temps. Travailler sur cette notion de santé, bien-être mais aussi du respect de l'environnement.

Personnellement, j'ai toujours eu la chance d'avoir un travail aligné avec mes valeurs. Mais JdM me touche plus particulièrement à une période de ma vie. Cela me permet de mieux connaître les plantes médicinales dont j'avais un intérêt depuis longtemps. Et il faut avouer que la région de Diego Suarez est un cadre magnifique de travail.

Professionnellement, c'est très riches d'expériences, d'échanges, de rencontres, mais aussi de défis à réaliser. Il y a cette notion d'échelle terrain, de concret dans ce qui est réalisé qui me plaît. »

QU'EST CE QUI TE REND FIER ET QUELLES DIFFICULTÉS AS-TU RENCONTRÉ ?

« Les détails de nos actions terrain en général me rendent fier. Lorsque à la fin d'une formation, les populations témoignent leur reconnaissance d'avoir mieux appris à utiliser les plantes médicinales. Quand des personnes ou des médecins témoignent de l'efficacité des plantes après avoir essayé des médicaments conventionnels sans grand succès. Quand un enfant plante un arbre avec le sourire ou s'occupe du jardin pédagogique avec passion. Quand les équipes sont satisfaits de leur travail aussi.

Dernièrement, je suis fier d'avoir lancé le projet de recensement et formations des tradipraticiens. Ces derniers sont « les gardiens » de la culture et des savoirs autour de la médecine traditionnelle. Leur enthousiasme et reconnaissance en fin de formation m'a ému.

Concernant les difficultés, premièrement, je dirais qu'il fallait s'adapter à une culture, mentalité et mode de travail différents des autres régions où j'ai pu travailler à Madagascar. Diego Suarez reste particulier, il faut plus de patience. Ensuite, et avec patience toujours, il faut s'adapter aux imprévus constants. Les communautés notamment ont un rythme de vie propre et la mobilisation communautaire autour d'un projet peut être autant simple avec certains que complexe avec d'autres. Je me souviens aussi d'une campagne de reboisement qui a été un échec du fait d'une année de sécheresse où s'y sont ajoutés des troupeaux de zébu détruisant les plants. Des paramètres pas toujours maîtrisables en amont.»

QUEL PROJET TU AIMERAIS VOIR SE RÉALISER AU SEIN DE JDM ?

«Dans les années à venir, je rêve que JdM mette en place un dispensaire de référence autour des plantes médicinales à Diego Suarez, avec un médecin. Ce dispensaire y inclurait des thérapies holistiques ainsi qu'un laboratoire d'analyse des plantes endémiques de Madagascar. Un grand jardin pédagogique ainsi qu'une grande pépinière de plantes médicinales y seraient développer. Il n'est pas interdit de rêver!

JdM est très sollicité au niveau national mais nous ne pouvons répondre à toutes les demandes, étant localisé dans le nord de Madagascar. L'idée serait de réfléchir à comment mettre en place des supports de formations en ligne ou en vidéo afin que les connaissances puissent être transmises sur l'ensemble du territoire malgache.



Enfin, il y a cette dynamique actuelle d'essayer d'équiper chaque centre de santé de base partenaire, d'un jardin pédagogique de plantes, comme dans la commune rurale de Mahavanona ou au Centre Hospitalier Universitaire Place Kabary d'Antsiranana. Cependant, ce projet n'est pas toujours évident étant donné certaines contraintes rencontrées localement dont l'accès à l'eau, une problématique majeure dans la plupart des communes rurales.»





Erwan nous présente les objectifs, le mode d'action, les activités et les principaux partenaires de JdM à Madagascar.



L'ARTISTE FADMADART, RÉALISE LES FRESQUES MURALES SUR L'ENVIRONNEMENT



TSIMAVANDY Fadel Morcid, alias Fadmadart est un artiste pluridisciplinaire, qui touche à peu près à tout comme : le dessin, la peinture, la sculpture, la pyrogravure, et la linogravure etc. "Je travaille sur la relation entre de l'homme, la nature, l'univers et le monde des esprits. Souvent, je représente la nature par des portraits d'une femme dans mes sujets. Aussi, je travaille sur l'énigme de l'origine du peuple malgache que je représente fréquemment par des motifs. Pour représenter ma culture surtout du nord et du sud de Madagascar, j'utilise généralement le personnage du nom de Morero, personnage que j'ai inventé."

Sa première exposition était en 2021 puis d'autres se sont enchaînées avec plusieurs voyages. Il réalise au moins deux expositions par an (individuelle et collective). Dernièrement, c'est lors d'une résidence de 1 mois et demi à Paris où ses œuvres ont pu être exposées du 15 au 28 mai 2024 à l'espace Ségur.

Fadmadart a commencé à travailler avec Jardins du Monde fin 2022, après qu'Erwan le coordinateur ait aperçu son travail sur une grande fresque à Diego-Suarez.

JdM lui a ainsi proposé de réaliser une première fresque murale sur le thème de l'environnement dans un établissement scolaire regroupant école primaire, collège et lycée communautaire dans de la commune rurale de Mahavanona dans le cadre de la sensibilisation environnement auprès des jeunes. C'était le début de notre aventure ! Cela fait trois ans maintenant qu'on travaille ensemble et quatre autres fresques ont pu voir le jour dans des écoles primaires privées et publiques, au bureau de JdM et de l'association Coeur et Conscience.

QU'EST CE QUI TE MOTIVE CHEZ JDM ?

"Ce qui me motive et ce qui me plaît à travailler avec Jardin du Monde, est leur mission qui se rapproche d'une de mes thématiques, mais aussi la confiance en l'artiste et la liberté d'expression qu'il m'accorde. Ce travail me donne cette sensation de liberté car JdM me laisse créer toute la fresque et chaque pièce de l'œuvre. Notre collaboration qui me rend le plus fier est notre réalisation qui est chez eux au sein de leur bureau. Ils font de bonnes actions. Ils sont dans les missions humanitaires, de sensibilisation à la protection de l'environnement, ils écrivent des livres sur les plantes médicinales du nord de Madagascar ; Qu'est-ce qu'il y a de mieux ?"



JDM MADAGASCAR

Ce mois de décembre, une grande sensibilisation Environnement a eu lieu auprès de l'ONG Cœur et Conscience et ses 4 500 bénéficiaires de Diego Suarez.

Cette organisation intervient auprès des familles vulnérables de la ville, dans une mission de solidarité (éducation, santé, accompagnement social, lutte contre la malnutrition, protection de l'enfance), d'égalité hommes/femmes (plaidoyer pour les valeurs et droits des femmes, lutte contre l'exploitation sexuelle), de respect de la planète (sensibilisation et préservation de l'environnement, énergies renouvelables) et d'éducation à la paix (éducation à la non-violence, communication non violente).

Jardins du Monde est intervenu dans le cadre de leur mission de respect de la planète, par des sensibilisations autour de grandes fresques murales sur le thème de l'Environnement et la paix, ainsi qu'une sensibilisation théâtrale et musicale pour les pères et mères responsables, bénéficiaires de cette ONG.

Une belle collaboration entre nos deux entités. Le public étant des familles vulnérables de Diego Suarez, il a été décidé ensemble de mettre en œuvre des formations sur l'utilisation des plantes médicinales pour ces personnes.





Joséphine responsable du volet santé à Madagascar nous explique l'importance de la formation à l'usage des plantes médicinales mais aussi du partenariat avec la Direction Régionale de la Santé Publique de la région Diana et du jardin pédagogique du Centre Hospitalier Universitaire.

DONATION AUX STRUCTURES DE SANTÉ

Chaque année, JdM effectue une donation de matériel médical et de mobilier pour une structure de santé. Fin 2024, ce fut au tour du centre de santé de base (CSB) d'Antanimbaribe dans la commune rurale de Mahavanona. Ce CSB avait bénéficié aussi d'une formation à l'utilisation des plantes médicinales en octobre. La donation concerne du matériel médical comme des tensiomètres, stéthoscopes, pèses bébé et pèse personne, matériels de petites chirurgies et d'accouchement ainsi que des armoires à clé et des chaises. La réception de la donation a été très chaleureuse avec l'accueil des habitants, l'adjoint au maire et le chef du village et le Médecin Chef Inspecteur du district de Diego 2.

A l'ère du numérique, seul le matériel médical n'est pas nécessaire pour le travail des acteurs de la santé. La Direction Régionale de la Santé Publique de la Région Diana (DRSP) a aussi formulé une demande d'appui en matériel informatique. Deux ordinateurs et une imprimante ont ainsi pu être donnés à la direction afin de mieux appuyer et suivre les différents acteurs santé sur la région.

Cet appui entre en cohérence avec notre objectif de renforcer le lien entre la médecine conventionnelle et traditionnelle car ce matériel facilitera le travail de la DRSP et par conséquent permettra de faciliter les échanges et nos interventions sur le terrain.





Formation des tradipraticiens aux plantes médicinales

Les tradipraticiens sont encore très présents à Madagascar. Ils sont les « gardiens » de savoirs faire et de connaissance autour de la médecine traditionnelle, que ce soit à travers l'utilisation de plantes médicinales, d'intrants végétaux, minéraux ou animaux, de massages et de dons, des prières ou des rituels ancestraux. Bien souvent, les habitants ont recours aux tradipraticiens pour se soigner, parfois avant même de se tourner vers la médecine conventionnelle. Dans le cadre du partenariat avec la DRSP évoqué précédemment JdM a entrepris une démarche de recensement des tradipraticiens dans la ville de Diego Suarez, en commençant par le quartier SCAMA où sont situés nos bureaux. Ainsi, 71 tradipraticiens ont pu être identifiés. 1/4 d'entre eux se déclarent tradipraticiens comme profession principale. Les autres sont souvent vendeurs, cultivateurs, femmes de ménages ou artisans. Ils mentionnent que ce don ne peut les faire vivre mais exercent quand même en dehors de leur activité professionnelle. 80% utilisent des plantes médicinales dans leur pratique dont les connaissances sont issues de leur famille ou venant de « message » avec leurs ancêtres.

JdM a pu renforcer les connaissances sur les bonnes pratiques et l'utilisation des plantes médicinales pour 42 tradipraticiens sur les 71 recensés. (59%) Ces derniers ont montré un réel intérêt et enthousiasme durant ces formations, avec des échanges très riches autour des plantes. Les tradipraticiens souhaitent que JdM puisse continuer à apporter d'autres formations à l'avenir. D'autres quartiers seront concernés en 2025 pour des enquêtes, un recensement et de la formation.





Sensibilisation à l'hygiène menstruelle à l'alliance française de Diego Suarez



Les jeunes de plusieurs établissements scolaires de Diego Suarez ont pu assister à une sensibilisation à l'hygiène menstruelle lors d'un rassemblement à l'Alliance Française de Diego Suarez. Une occasion pour JdM d'aborder ce thème sous toutes ses facettes ainsi que les maladies gynécologiques.

Des échanges très intéressants avec les jeunes ont eu lieu sur un sujet tabou dans la société malgache. Cette action a été initiée par Pahyme en collaboration avec d'autres acteurs comme Cœur et Conscience et l'AVUPMA pour une sensibilisation théâtrale.



JDM FRANCE

Un nouveau poste de direction chez JdM

Chloé GOULIE ancienne coordinatrice de l'antenne à Madagascar puis co-présidente, a intégré le poste de directrice à temps partiel depuis décembre 2024. En tant que directrice elle a la responsabilité de la gestion administrative et financière globale de l'association, la communication générale sur les activités et les projets de JdM sur tous les terrains, la gestion des bénévoles et des adhérents, et des partenariats depuis la France. En collaboration avec les terrains elle supervise la gestion des ressources humaines, la recherche et le suivi des financements et le suivi des projets.



La direction travaille en étroite collaboration avec la collégiale et les équipes terrains pour définir les grandes orientations stratégiques de JdM afin de respecter la vision, la mission et les valeurs de JdM, le fondement de l'association.

« En tant que directrice je souhaite pouvoir développer et créer un nouvel élan chez JdM pour tout d'abord construire des bases solides et saines, capitaliser sur notre expérience de terrain, puis se diversifier, évoluer, et rebondir vers d'autres horizons.

Pendant de nombreuses années JdM a développé des projets à Madagascar et au Burkina Faso il est aujourd'hui temps de faire le point sur ces projets et de les penser

autrement en équipe. Au Burkina Faso il s'agira de relancer les projets qui ont malheureusement été suspendus à la suite des problèmes de sécurité dans le pays.

J'aimerais que les terrains gagnent progressivement en autonomie, ce qui est déjà bien le cas à Madagascar, et que nous puissions créer de nouveaux projets, activités, partenariats et pourquoi pas une nouvelle antenne dans un autre pays d'intervention. Nous sommes régulièrement sollicités par les communautés locales d'Afrique de l'Ouest mais cela demande beaucoup d'investissement aussi bien humain que financier par la réalisation de diagnostics complets pour la faisabilité d'une intervention.

Enfin, je souhaite également pouvoir redynamiser notre communauté en France et notamment en Bretagne le berceau de JdM depuis sa création. Nous réfléchissons avec la collégiale et le comité scientifique à organiser des événements de type conférences et expositions sur les plantes médicinales et la santé communautaire. »



AUTOMNALE AVEC L'ASSOCIATION PHDBM

En Novembre 2024, Jardins du Monde a pu participer à l'Automnale organisée par l'association des Paysan-nes Herboristes du Bout Du Monde à St Cadou (centre finistère).

Les évènements organisés par l'association PHDBM ont pour but de faire connaître et rassembler les herboristes Finistériens, les associations et autres acteurs œuvrant sur la valorisation des plantes médicinales autour d'un marché, d'ateliers et de conférences.

JdM a ainsi pu échanger avec un public large et diversifié sur un stand présentant nos actions et les ouvrages dont le nouveau manuel d'utilisation des plantes médicinales du nord de Madagascar.

L'équipe de JdM France a également réalisé une conférence avec un focus sur le projet à Madagascar, le contexte Malgache, les activités menées pour répondre aux besoins locaux, quelques plantes endémiques et locales et quelques exemples de préparations utilisées dans la formation.

Cette journée a été très riche en échanges. Nous avons pu y retrouver d'anciens membre de JdM, l'Ecole Bretonne d'Herboristerie qui a été fondée à l'époque par Jean-Pierre Nicolas et donc JdM. Nous avons également pu y découvrir l'association Flora Armonica, la Mobile Herbal Clinic de Calais et bien sûr tous les herboristes et artisans.

Nous remercions vivement les membres de PHDBM pour nous avoir permis de participer à cet évènement qui est essentiel pour les acteurs Finistériens et espérons pouvoir participer à un prochain évènement en 2025 en apportant de nouveaux thèmes de conférences.

Toute l'équipe de Jardins du Monde remercie l'ensemble des partenaires techniques et financiers, les généreux donateurs, les adhérents et toutes les personnes contribuant de près ou de loin à la réussite de ces projets.



DÉPARTEMENT
Finistère
Penn-ar-Bed



KLORANE
BOTANICAL
FOUNDATION

FONDATION D'ENTREPRISE POUR LA PROTECTION
ET LA VALORISATION DU PATRIMOINE VÉGÉTAL

JM

DEPUIS 1978

J E A N M E R L A U T

ar Numéral



SERENALPES

LiLo
moteur & solidaire





Jardins du Monde agit depuis 32 ans pour améliorer l'état sanitaire des populations qui n'ont pas ou peu accès à la médecine conventionnelle. A leur demande, elle met à leur service son expertise en ethnobotanique et sa connaissance scientifique des pharmacopées traditionnelles pour valoriser l'usage des plantes médicinales et proposer le soin des pathologies les plus courantes.

Votre soutien nous aide à mettre en œuvre des projets dans les régions où les populations sont défavorisées, marginalisées ou éloignées des structures de santé modernes.

Via notre formulaire de don sur HelloAsso, votre geste de soutien est simple, rapide et sécurisé.

ADHÉRER

DONNER

Copyright © jardins du Monde, All rights reserved.

Mail : contact@jardinsdumonde.org

Adresse siège social : 1 Allée Mgr Jean-René Calloc'h, 29000 Quimper

